

Voici le précis des principales cérémonies de la visite pastorale.

Au sortir du presbytère, l'Evêque se met à genoux sur le seuil de la porte et baise la croix que lui présente le curé. On chante alors le verset *Sacerdos et Pontifex...*, et la procession se dirige vers l'église. En y entrant, l'Evêque s'asperge et répand l'eau sainte sur toute l'assistance, puis il est encensé par le curé. Quand on est arrivé dans le sanctuaire, le curé, debout au coin de l'autel, invoque au nom de tous le secours du Tout Puissant, par les antiennes *Protector noster aspice Deus, etc., etc.*

L'Evêque monte ensuite à l'autel et donne la bénédiction solennelle précédée ou suivie d'une instruction qu'il adresse lui-même au peuple ; il chante alors le salut, après lequel il visite le Tabernacle, les Fonts Baptismaux, l'Eglise, les vases sacrés, les ornements et tout ce qui sert au culte divin ; et l'office se termine ordinairement par les prières pour les morts :

« L'Eglise, dit Mgr Bourget, est une trop bonne mère pour oublier en aucun temps les enfants que la mort lui a enlevés. Pourrait-elle les oublier dans un temps aussi riche en grâces que celui de la visite épiscopale ? Oh non ; elle les pleure, même dans ces jours de si joyeuse solennité. Elle conduit l'Evêque dans le cimetière ; et en lui montrant les tombes de ses enfants chéris, elle lui dit avec tout l'accent de la douleur : Seigneur, venez voir où on les a enterrés : *Domine veni et vide*. Vraie veuve de Naim, elle se trouve sur le passage de Jésus, pour le toucher de compassion par le cri de sa juste douleur.

« Hélas elle a perdu des enfants qu'elle aime tous comme des fils uniques. Pour mieux attendrir son cœur, elle reprend ses habits de deuil, répète ses lugubres cantiques, renouvelle la triste pompe de leur enterrement..... Oh ! qu'il est grand et attendrissant le spectacle de toute une paroisse agenouillée autour de la croix de son cimetière. Comme on prie et médite bien dans cet oratoire de la mort ! Qu'ils sont à plaindre ceux qui, par leur mauvaise mort ne méritent pas d'être enterrés en terre sainte ! »

* * *

Deux prêtres du Saint-Sacrement, le R. P. Tesnière, supérieur et le R. P. E. Prévost, canadien, sont arrivés à Montréal cette semaine.